

## BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50 Provincias, trimestre « 5'00 Número del día 10 céntimos; Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## La Virgen del Carmen

Mañana celebra la Iglesia esta advocación de la Santísima Reina de Cielos y Tierra.

Es uno de los Titulos en que se venera a la más amante de las madres: el que con más devoto cuenta en el mundo entero.

Nuestra población, una de las que mayor culto rinde a la veneranda Señora, intercesora de las peticiones que formulamos, para su augusto Hijo.

A ella recurrimos diariamente, en solicitud de tal ó cual gracia, ó bien temporal, que creemos necesarios para el mejor cumplimiento de nuestros deberes morales y materiales, ó conseguir una pasajera felicidad.

Y ella, como Madre solícita y carísimísima, acude presurosa en socorro de sus míseros hijos, que pagan con ingratitudes, sus desvelos.

Desprecios y olvidos recibe de los mortales, que recurrimos a ella, solo en los momentos de angustias y peligros.

La Santísima Virgen al aparecerse en el Monte Carmelo, dijo: «Aquél que muriese con este escapulario sobre su cuerpo, no padecerá el fuego eterno.»

¿Queréis más cariño? ¿Qué más podía pedir ella para sus hijos?

Todos, sin faltar uno, debiéramos llevar sobre nuestros pechos la imagen bendita de Nuestra Señora.

Quienes más la veneran, son los marinos.

Guárdese cualquiera de proferir palabras ofensivas contra la Virgen del Carmen, delante de ellos, pues, como verdaderos devotos, quizás por haber visto la muerte a corta distancia y haberlos salvado de sus garras, son capaces de los mayores sacrificios por lavar un agravio que consideran hecho a ellos y que, como buenos hijos, no pueden consentir.

Imitémosles y veneremos a la más pura de las mujeres, para que nos conduzca por buen camino en esta desdichada jornada, y conseguir al final de ella, la mayor de las dichas que todo buen cristiano debe desear.

MANUEL CERÓN BOHORQUES.

## “ANCHA ES CASTILLA”

### La escuadra y Marruecos

#### Lo de dentro y lo de fuera

Nosotros no dejamos de dar la razón a los que hablan de constitución interior, de protección de industrias, de pantanos—con tal de que tengan agua—, de cultivos, de cuanto es fomento del trabajo y la riqueza.

Pero a los que sólo en la realización de este programa ven el engrandecimiento de España, hay que repetirles cien veces que se equivocan u obran de mala fe.

Desde luego hay muchos que con la mejor intención del mundo se equivocan; pero hay otros—los republicanos y los socialistas—que sólo van guiados en su empresa por un espíritu malsano, antipatriótico, antinacional.

A los primeros hay que disculparles é intentar disuadirles; los segundos sólo merecen la condenación.

A éstos no se les debe nada beneficioso; pero, en cambio, tienen en su triste haber muchas cosas probadas que nos dañan; otras, peores, que no han podido probarse; y otras, y bien notorias, con que intentaron, consiguiéndolo en parte,

desacreditarnos y deshonrarnos en el extranjero.

Pero, eso sí, durante la última etapa han tenido dos magníficas ideas: una, en el Parlamento, para pedir que los diputados tengan sueldo; otra, fuera del Parlamento, para pedir que Barcelona alce una estatua a la memoria y a la gloria de Ferrer.

Por ahí se va, sin duda, al resurgimiento, ó, mejor dicho, surgimiento, de la riqueza, de la prosperidad de España.

Sabe hasta el más tonto que España—como el propio Portugal—no es país neutralizable; España no puede ser Suiza ni Bélgica, sino que, quiera ó no quiera, tiene que ser factor de la política internacional, y si no quiere serlo como beligerante, tendrá que resignarse a serlo como víctima.

Para que sea beligerante, para que se la considere como tal, necesita sostenerse en Marruecos, y aquí necesita una escuadra.

¿Como que ya se sabe que cuando se pensó en la escuadra fué pensando en Marruecos y mirando al mañana, y obedeciendo a ineludibles exigencias de la política internacional!

Por obedecer a tales causas, como las obedecen todos los países cuando se ocupan de armamentos, han dicho nuestros revolucionarios que estábamos mediatizados.

Si a procurar la integridad del territorio metiéndose en los conciertos internacionales se le llama estar mediatizados, al hecho de pedir que Europa intervenga en nuestra política interior y hasta se mezele en lo de «Maura, sí!» y en lo de «Maura, no!», ¿de qué manera se le llama?

Pero dejemos esto y establezcamos una hipótesis.

El Sr. Rodés está complacido. Hemos abandonado nuestras posiciones de Africa; hemos repatriado al ejército que, después de lo que ha trabajado, de lo que ha sufrido, de lo que se ha desangrado, para tener después que abandonarlo todo, viene en las condiciones de satisfacción interior y de disciplina que es lógico suponer.

Al mismo tiempo se ha desistido de continuar la construcción de barcos y se ha decidido vender al peso los que actualmente poseemos.

Con el dinero de la guerra, con el dinero de los barcos, vamos volando a nuestra reconstitución interior.

Carreteras, pantanos, granjas agrícolas, y hasta escuelas modernas estilo Ferrer, invaden nuestro territorio, llenándolo de animación, de trabajo, de prosperidad y de dinero.

El litoral es el que se encuentra un poco tristón, porque los puertos están desartillados, en los arsenales no se da un martillazo y buques de guerra ya se sabe que no hay.

A esto, viene lo que ha de venir más tarde ó más temprano, la contienda europea, y entonces Inglaterra, Francia, quien quiera, viene y le dice a la pobre España:

«—Te propusimos, para que vivieras, que te asociaras con nosotros; pero como no habíamos de hacerlo por tu bonita cara, y como en todo negocio cada asociado ha de llevar su capital correspondiente, te dijimos que te afanzaras en Marruecos y que construyeras una modesta escuadra para que dispusieras de bases de operación con que cooperar ahora a las nuestras y continuar siendo un país, un pueblo.

No hiciste caso; por lo que respecta al Norte de Marruecos, ya ves que en cuanto lo dejaste lo ocupamos, para realizar allí lo que tú debiste realizar, y ahora vas a permitir que ocupemos estos puertos y que desembarquemos estas fuercecitas, y que, con permiso del Sr. Gasset, nuestros caballos abreyen en esos pantanos, y que, con permiso de D. Pablo Iglesias, nuestros hombres hagan su pan con el trigo que haya en tus graneros. Cuando nos convenga, nos iremos, aunque puede ser que decidamos no irnos.

Pero tú, amiga España, no te apures por esto; recuerda tu refrán de «Ancha es Castilla!», y reclúyete en ella, que allí te dejaremos hacer lo que te dé la gana, incluso conservar ese Parlamento, gracias al cual olvidaste la integridad del territorio, la defensa nacional, la fuerza exterior, para atender tan sólo a lo de dentro de casa, y gracias al cual ahora te encuentras sin nada dentro, ni fuera, ni en ninguna parte, y sin libertad, que debiera parecerce lo peor.»

¿Que la anterior hipótesis es exagerada?

Nos parece que no.

Por fortuna, no habrá medio de comprobarla en la práctica, porque, pese a unos cuantos ó equivocados ó malos españoles, permaneceremos en Marruecos, y tendremos escuadra, sin que esto perjudique a nuestro engrandecimiento interior, a nuestro florecimiento comercial é industrial, todo lo cual, según el señor Flores de Lemus—que sí que entiende de estas cosas—acaba de decir en el «Times», ha aumentado en España de algunos años a la fecha—y sin que el señor Gasset se entere—de una manera relativamente asombrosa.

¿Y cómo se conserva, y se multiplica, y se defiende todo esto?

¿No será haciéndonos de una fuerza exterior é interior, que nos ampare contra las codicias, pues ya se sabe que no hay coto posible allí donde no hay guarda?

CLAUDIO FROLLO.

## Por Telégrafo

Madrid, 14 (varias horas.)

### Política y políticos

#### A Cádiz

Marchó a esa capital, el expresidente del Congreso, don Miguel Villanueva.

#### Cange

Se ha verificado el canje de notas entre el embajador de Italia y el marqués de Lema, relativas al tratado de comercio de ambas naciones, aprobado recientemente en los parlamentos de los respectivos países.

Entre el ministro y el embajador, se cambiaron frases de confraternidad y cariño, haciendo votos por que se estrechen los lazos de amistad entre ambas naciones.

#### Sin confirmación

En el ministerio de Estado carecían de noticias que confirmaran los rumores que circulan sobre el fusilamiento de españoles en Méjico, por los soldados del general Villa.

#### Un fracaso

Las gestiones de los sindicalistas de Rio Tinto, para que se declarara la huelga general, han fracasado.

Todos los obreros están dedicados a sus labores diarias.

En vista de esto y de la tranquilidad que reina en toda la cuenca minera, el Gobernador no considera necesarias las fuerzas de la benemérita, allí reconcentradas.

#### El conde de Romanones

Llegó a Larache según despacho oficial el conde de Romanones.

Le esperaban el general Fernández Silvestre, jefes oficiales y autoridades.

Después de visitar la población, celebró en su honor recepción en la Comandancia general.

Después marchó a Alcázar en automóvil visitando en el trayecto nuestras posiciones.

El conde regresará a Madrid el próximo día 26.

#### Comisiones

Ha llegado Madrid una comisión de vecinos de varios pueblos de Aragón para gestionar que el trazado de la línea del ferrocarril de Camiño Real a Zaragoza se haga por la cuenca del río Huerva, que acortaría el recorrido en 15 kilómetros.

#### Los conjuncionistas

Se insiste en que el Sr. Salvatella tiene el propósito inquebrantable de abandonar la jefatura de la minoría conjuncionista, que actualmente ostenta.

#### Mitin

Esta noche se celebró un mitin maurista, organizado por el Comité del distrito de la Latina.

Hablaron los Sres. Ossorio y Gallardo, Goicochea, Gamazo (don Valentin) y otros.

#### Conferencias

El presidente del Consejo de ministros estuvo conferenciando en Gobernación con sus compañeros de Gabinete señores marqués de Vadillo y Bergamín.

También conferenció con el Sr. González Besada.

#### Consejo de ministros

Antes de entrar los ministros para celebrar Consejo, fueron interrogados por los periodistas.

El marqués de Lema confirmó que España concurrirá a la Exposición de Panamá.

El ministro de Hacienda expresó, relacionado con un artículo que publica «El Liberal», que, efectivamente en el primer trimestre del año actual, aumentaron los gastos de la campaña de Marruecos.

Agregó que se propone realizar una política sincera y económica.

Cuando terminó el Consejo, se facilitó a la prensa la siguiente nota:

El ministro de Estado dió cuenta de la forma como se promoverá la asistencia de España a la Exposición de Panamá.

El de Hacienda sometió al Consejo dos expedientes fijando el capital por que tributarán dos sociedades extranjeras.

Se trata de la preparación del decreto organizando la Comisión regia de la Exposición de Barcelona.

Los de Fomento, Instrucción y Gracia y Justicia, informaron sobre los siguientes expedientes:

Aprobando el proyecto de reforma del muelle de Alfonso XIII del puerto de Algeciras, ejecutándose las obras por administración.

Estudiando la reforma del rompeolas de la Isla Verde y dragado del fondeadero.

Siete indultos.

Aprobando el presupuesto adicional.

Terminación de obras del nuevo edificio con destino a la Escuela de Comercio de Gijón, cuyo presupuesto asciende a 68.095 pesetas.

Aprobando otro presupuesto adicional

de 7.650 pesetas para ampliación de las reformas de la Universidad de Oviedo.

Otro para la terminación del Instituto General y Técnico de Santander, que asciende a 51.097 pesetas.

Aceptando el legado condicional de su Biblioteca, que hizo Menéndez Pelayo.

**Del Extranjero**

**Optimismo**

«L'Echo de Paris» dice que el general español señor Fernández Silvestre ha declarado a un redactor de «La Depeche Marocaine» que España se indemnizará en relativamente breve plazo de los sacrificios de hombres y dinero que realiza en Marruecos.

**Barco apresado**

Dicen de Tánger que, cerca de Ceuta, los moros han apresado un barco de pesca español, llevándose a cuatro tripulantes.

**NOTICIAS VARIAS**

Celebran mañana sus días las señoras doña Carmen La-Cave de Bohórques, doña Carmen León de Roquette, doña María del Carmen Romero Bohórques, de Romero, doña Carmen Rivero, doña Carmen Orrequia.

Srtas. María del Carmen Bohórques y La-Cave, Cermen Aláez Bayona, Carmen Pérez y Carmen Vega.

Poco después de la media noche dejó de existir confortado con los Santos Sacramentos, el señor don José Gallardo y Benítez, rector de este Seminario Conciliar.

La muerte de tan virtuoso presbítero ha de ser muy sentida en esta Capital donde se le apreciaba mucho.

Reciba la familia doliente la expresión de nuestro más sincero pesar por pérdida tan irreparable.

La distinguida señora doña María Luisa España esposa de don Dionisio Bona, dió a luz el domingo último un hermoso niño.

El estado de la madre es satisfactorio así como el del recién nacido.

Felicitemos a los señores de Bona y a sus abuelos, los señores de España, (don José.)

Pasa temporada en Puerto Real con sus tíos, nuestros distinguidos amigos, los señores de Mier y Terán, la preciosa niña, Encarnación García de Cosío y Topalda.

Anoche en el tren correo llegaron a esta, las notables bailarinas ya conocidas de nuestro público, Hermanas Garnier; han sido contratadas por los señores Leal Hermanos para que actúen desde esta noche en el Balneario Victoria.

El espectáculo, culto y moral, es atractivo y, con toda seguridad, el público ha de corresponder a los esfuerzos que tan estimados convecinos hacen por procurarlos agradables veladas.

**Navegación**

Vapores correos de la Compañía Transatlántica.

El «Buenos Aires», llegó el domingo 12 a Nueva York.

El «Fernando Poo», salió el sábado 11 de Port-Said para Barcelona.

El «Montevideo», salió el domingo 12 de Colón para Sabánilla.

**Invitación**

Por el señor comandante de Marina se han dirigido ayer las invitaciones al personal de la Marina, autoridades y entidades, para la solemne función que en honor de la Patrona de la Marina la Santísima Virgen del Carmen, se ha de celebrar en la iglesia de este nombre el día 16 a las diez de la mañana.

**El crucero «Patria»**

Según telegramas del comandante del buque recibido ayer por el señor cónsul

de Cuba en esta capital, el crucero «Patria» de dicha República, saldrá de la Coruña el próximo día 17 con dirección a este puerto.

**Reyerta**

En la plaza de la Catedral, cuestionaron anoche Diego Cruces Cano y Antonio Ruiz Fernández, resultando éste con una herida punzante de dos centímetros en el muslo derecho, siendo curado en el Hospital de San Juan de Dios.

El agresor se dió a la fuga después de cometido el hecho, sin que a la hora de escribir estas líneas hubiese sido detenido.

**Urberuaga de Ubiña.—Marquina, (Vizcaya).**—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio.—Pídase memoria.

**De San Fernando**

14 Julio 1914.

**Gracias**

Muy expresivas se las tributa la representación en esta de DIARIO CONSERVADOR, al señor alcalde D. Federico Jiménez Facio, por los bonos que le ha remitido de la limosna de pan que el Cabildo municipal, reparte a los pobres pasado mañans, con motivo de la velada.

Serán distribuidos por nuestra parte entre verdaderos necesitados.

**Toros**

Grandísima animación y entusiasmo ha despertado entre la afición, la noticia de que el domingo próximo se celebrará en nuestro circo, una novillada formal.

Los cornúpetos, pertenecerán a la renombrada ganadería de Bohórques, y serán encargados de darles muerte, los valientes y conocidos diestros Trini Pérez «Machaquito de Sevilla» y Antonio Alvarez «Alvarito de Córdoba», acompañados de respectivas cuadrillas de banderilleros y picadores.

Por la mañana del domingo se correrá un hermoso toro de prueba, de dicha acreditada ganadería.

La empresa de esta novillada no repara en sacrificio alguno para que el espectáculo sea muy del agrado de la afición.

**Lo estimamos**

D. José Fernández Pastoriza, activo y celoso representante en esta de la importante y muy acreditada casa vinatera que en Jerez de la Frontera, tiene establecida D. Pedro Simó, se ha dignado regalarnos, bonitos mangos de pluma y preciosos cromos anunciadores de los selectos vinos y licores que en dicha casa se expenden.

Estimamos la deferencia que con nosotros ha guardado el Sr. Fernández Pastoriza.

**Recluso fallecido**

En el penal de la Casería de Ossío, ha fallecido el recluso Antonio Rico Raya, a consecuencia de un cáncer en la nariz.

El finado, contaba 65 años de edad, de estado casado y natural de Cartaya, provincia de Alicante.

D. E. P.

**Arcipreste**

El Dr. Macías Liñán, arcipreste de esta, estuvo hoy en Cádiz, visitando al provisor del Obispado Sr. García Deulofeu.

**Desgracia**

Esta tarde fué curado en el Hospital de San José, el individuo Antonio Sánchez Morales, trabajando en la salina del Río Arillo, se produjo a consecuencia de un golpe erosiones en el pulpejo de la mano izquierda.

Una vez curado pasó a su hogar, sito en la calle Alcedo, núm. 13.

**Regalos**

El Excmo. é Ilmo. Ayuntamiento de esta ciudad, ha regalado a la rifa de Caridad, una valiosa imagen de la Virgen de Lourdes en su gruta, y la Excmo. señora del comandante general de la Escuadra de Instrucción, Sr. Pidal, un precioso reloj de mesa con figura de porcelana.

**Reintegro**

Se ha reintegrado a la corbeta «Nautilus», su dotación una vez que han desaparecido las causas de enfermedad que motivaron dejar al buque cumpliendo cuarentena.

Del 20 al 25, saldrá la «Nautilus», en viaje de instrucción.

**Viajeros**

Se encuentra en esta con su distinguida señora, el Sr. D. Araldo Dahlauder, cónsul de Suecia en Madrid.

Dicho señor, está emparentado con el exministro Sr. Jimeno.

Bienvenidos sean los apreciables consortes.

**Programas**

El señor alcalde D. Federico Jiménez Facio, ha tenido la deferencia que le agradecemos bastante de enviarnos al par de los bonos de pan, programas anunciadores de los festejos de la velada.

**Alumbramiento**

La señora esposa del segundo teniente de Infantería de Marina D. Eutimio Domínguez, ha dado a luz un hermoso niño. Nuestra enhorabuena.

**Enferma**

Lo está la joven esposa de D. Manuel Catalán Bulpes, querido compañero nuestro en el periodismo.

Celebraremos el restablecimiento de la enferma.

**A Toledo**

Marchó nuevamente el concejal de este Ayuntamiento D. Manuel Gómez Rodríguez.

**Oficio de gracias**

El sacerdote de la Hermandad de la Columna, D. José Gómez Alvarez, dirige comunicación de gracias al protector de dicha Cofradía D. Manuel Seris, marqués de Villasegura, expresándole su agradecimiento por la eficaz cooperación que prestó para el mayor realce y solemnidad de la función religiosa celebrada el 5 del actual.

**Visita**

Fué hoy a Cádiz para visitar al gobernador militar, el excelentísimo señor comandante general del Apostadero.

Le acompañó su ayudante el comandante de Infantería de Marina, señor Giner.

Realizaron el viaje en automóvil.

**Buque de guerra**

Hoy ha fondeado en las rías de este Arsenal el acorazado «Pelayo».

LORA.

**Comunicación**

He aquí la que el teniente jefe de la fuerza de Seguridad, dirige al señor gobernador civil.

«Excmo. Sr.:

Cumpliendo lo ordenado por V. E. en su superior oficio número 584 de fecha de hoy, tengo el honor de comunicar a su digna autoridad, que en la orden del Cuerpo se ha hecho saber a las clases e individuos que componen la sección de la provincia, a digno mando, los encamiáticos cuan inmerecidos elogios que de todos cuantos hemos prestado nuestros modestos servicios en Jerez con motivo de la huelga en su campaña ha tenido a bien tributarnos V. E.

Debo exponer a su elevada autoridad, que cuando la suerte le depara al que por obligación de su cargo tiene el deber de componer, armonizar y exponer su vida, autoridades tan sanas de corazón que juzgan con la bondad de V. E. el fiel cumplimiento de su misión, la vida se inmola disputándose el primer puesto.

Agradezco pues a V. E. en nombre de todos mis subordinados y en el mío propio, tan inmerecidos elogios, y esté seguro V. E. de que este estímulo redundará en bien del modesto y honroso uniforme que vestimos.

Dios guarde etc.

Cádiz 14 de Julio de 1914.

El teniente jefe,

Juan Villarreal.

Sr. Gobernador civil de esta provincia.»

**COMISIÓN PROVINCIAL**

Hoy, a las dos de la tarde, se reunirá la Excmo. Comisión provincial, para tratar los siguientes asuntos que figuran en la orden del día:

Oficio de gracias de la excelentísima señora viuda de Moreno de Mora, por el acuerdo sobre las obras que a sus expensas se efectúan en el hospital del Puerto de Santa María.

—Operaciones de contabilidad realizadas hasta fin de Junio último.

—Transferencia para pago de quinquenios al personal del Cuerpo médico farmacéutico de la Beneficencia provincial.

—Expediente relativo a la gratificación del oficial de secretaría de la sección administrativa de primera enseñanza.

—Recurso de don José Dafos Manzano contra la alcaldía de Villaluenga, por negarle la entrega de documentos particulares y el pago de cantidades que se le adeudan como secretario que fué de aquella Corporación.

—Recurso de don Juan González García, contra el agente ejecutivo de Zahara, que le comunica el pago de 99 pesetas, por arbitrios.

—Solicitud del señor presidente del Centro Obrero de San Fernando, pidiendo un premio para los alumnos del mismo.

—Cuentas de bagajes de los Ayuntamientos de Puerto Real, Algodonales, Setenil, Benaocaz, Los Barrios, Medina, San Roque, Jerez, Ubrique, Castellar, Espera, Rota y Olvera.

—Cuentas carcelarias de San Roque y Algeciras.

**¿ Sufre V. del Estómago?**

¿ No tiene V. apetito? ¿ Digiere con dificultad? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gastrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca? Después de las comidas, tiene V. eructos, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oidos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón? ¿ Tiene V.

**DISPEPSIA**

y dolores al vientre, a la espalda, vómitos, diarrea? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil? ¿ Ningun remedio, ningun régimen ha podido curar a V.? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomaltin) y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliado a quien lo pida.

**EDICTO**

Remitido por el arriendo del impuesto de cédulas personales, el padrón formado para el cobro de las mismas en el año actual, queda expuesto a los efectos de reclamaciones, en la secretaría del excelentísimo Ayuntamiento de esta capital, durante el plazo de quince días hábiles, a contar desde el siguiente al de la inserción en el «Boletín Oficial».

Cádiz 13 Julio 1914.—El alcalde,

Sebastián Martínez de Pinillos.

**ENFERMOS DEL PECHO**

Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan, con la Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con creosota: la preparación más racional contra estas dolencias, según famosos médicos y su uso en los hospitales. Frasco 250 ptas. en farmacias; en la de autor, San Bernardo, 41, Madrid.